

# DEL PAÍS

EL DIARIO DE LAS GRANDES MAYORÍAS

Año: 22    Nº 5,710    LUNES 30 JUNIO DEL 2025    Precio: S/ 1.00



**PBO**

AHORA POR  
**M TV**  
CANAL  
**35 SD 735 HD**

**PRESIDENTA DINA BOLUARTE BATE EL RÉCORD, LLEVA 250 SIN DECLARAR A LA PRENSA Y JUAN JOSÉ SANTIVÁÑEZ DIRIGE LOS HILOS DEL PODER**



# “SHAKIRA” Y SU PREMIER EN LA SOMBRA

Congresistas, alcaldes directores de inteligencia y hasta aspirantes a algún cargo público han visitado la oficina del extitular del Mininter

**EX GERENTE MUNICIPAL JOSÉ MIGUEL CASTRO QUE DELATÓ LA CORRUPCIÓN DE SUSANA VILLARÁN FUE ASESINADO Y CRIMINALES BORRARON EVIDENCIAS**



# PICADITOS



## ASOCIACIÓN NACIONAL DE PERIODISTAS: DINA BOLUARTE LLEVA 250 DÍAS SIN DAR DECLARACIONES A LA PRENSA

La Asociación Nacional de Periodistas (ANP) informó que se han cumplido 250 días desde la última vez que la presidenta Dina Boluarte respondiera preguntas de los periodistas. Además, advirtieron sobre la profundización de su “discurso estigmatizante” en contra del periodismo de investigación.

“La ANP recuerda que el 22 de octubre del 2024 Boluarte, tras 105 días de silencio mediático, presentó su balance de gestión junto a sus ministros de Estado para, posteriormente, responder a preguntas de medios con expresiones hostiles hacia quienes se las formulaban. Desde esa fecha, la ANP ha registrado momentos álgidos en que la mandataria ha hecho manifiesto su reiterado menosprecio a la libertad informativa”, se lee en un pronunciamiento de la institución.

Otro punto que indica la ANP es que Dina Boluarte, como la funcionaria con más alta autoridad del Estado, tiene la obligación de transparencia y debe rendir cuentas a la ciudadanía.

“Eso significa romper su lógica de discursos monológicos y responder a las legítimas preguntas de los periodistas reconociendo que los medios de comunicación son un canal legítimo de expresión crítica de la ciudadanía”, añade la entidad.

El dominical ‘Panorama’ reveló la semana pasada la intención de Dina Boluarte para tener un programa propio en el canal del Estado. Si bien los ministros no han confirmado esta versión, el Consejo de la Prensa Peruana cuestionó que se haya pensado en dicha propuesta.

“Creo que hay un intento de la presidenta de lavarse un poco la cara con recursos nuestros, porque las cámaras que están allí, el personal que trabaja ahí (en TV Perú) es un personal que pagamos todos nosotros con nuestros impuestos”, dijo.

Por su parte, el jefe del Gabinete Ministerial, Eduardo Arana, dijo que ese proyecto no está dentro del esquema inmediato de la presidenta Dina Boluarte, pero es una de las “tantas ideas” que tiene para transmitir sus actividades.

“La presidenta sí lo ha considerado, no está dentro de su esquema inmediato, pero es una de las tantas ideas que ella ha considerado”, respondió a la pregunta de una periodista.

## JNE DECLARÓ INFUNDADA APELACIÓN DE PERÚ PRIMERO POR DESAFILIACIÓN DE MARTÍN VIZCARRA

El Jurado Nacional de Elecciones (JNE) recordó que el Tribunal Constitucional (TC) estableció, a través de un precedente vinculante, que la sanción de inhabilitación incluye la imposibilidad de pertenecer a una organización política.

El Jurado Nacional de Elecciones (JNE) informó que declaró infundada la apelación presentada por el personero legal titular del partido político Perú Primero por la desafiliación de

A través de la resolución N° 0223-2025-JNE, publicada en el portal institucional del organismo electoral, el JNE sostiene que el retiro del citado afiliado es consecuencia directa de su inhabilitación política dispuesta por el Congreso de la República, mediante las resoluciones legislativas N° 020-2020-2021-CR y N° 016-2021-2022-CR.

Asimismo, indicó que, a la fecha, no existe una sentencia “con calidad de cosa juzgada” que haya anulado o impugnado alguna de estas disposiciones.

El máximo ente electora señaló, además, que las mencionadas resoluciones tienen naturaleza ejecutoria, por lo que la Dirección Nacional de Registro de Organizaciones Políticas (DNROP) procedió con el retiro del expresidente de la República del sistema “como parte del padrón de afiliados de Perú Primero”, comunicándole esta decisión a dicho partido político mediante el Oficio N° 001021-2025-DNROP/JNE, emitido el pasado 3 de abril.

El JNE recordó que el Tribunal Constitucional (TC) estableció, a través de un precedente vinculante, que la sanción de inhabilitación incluye la imposibilidad de pertenecer a una organización política.

De esta manera, el pleno del organismo electoral confirma el acto administrativo de la DNROP y que la resolución será publicada próximamente en el diario oficial El Peruano.

## DINA BOLUARTE: LOS DETALLES DEL PROGRAMA DE LA PRESIDENTA QUE FUE CANCELADO LUEGO DE REVELARSE

La presidenta Dina Boluarte habría considerado la posibilidad de conducir su propio programa televisivo los domingos a las 8 de la noche, en un horario que coincide con el de varios espacios periodísticos de señal abierta.

El programa dominical Panorama reveló detalles sobre la propuesta de la mandataria de conducir un espacio televisivo, con la intención de “acercarse a la población” y resaltar “su lado humano”. Según el informe, el formato habría evitado abordar temas políticos o responder preguntas incómodas.

Según el reportaje, se intentó incorporar a la periodista Carol Ruiz como conductora del programa. Ruiz acudió a Palacio de Gobierno el 19 de marzo para conversar sobre el proyecto, pero finalmente rechazó la propuesta al no estar de acuerdo con los términos planteados, que incluían un enfoque centrado exclusivamente en resaltar la biografía positiva de la presidenta.

Luego de la negativa de Carol Ruiz, se habría intentado negociar con el periodista Ricardo Alva, quien cuenta con una larga trayectoria en TV Perú. No obstante, según el reportaje de Panorama, Alva no recibió mayores detalles sobre el proyecto. El 7 de mayo ingresó a Palacio de Gobierno, donde realizó pruebas técnicas como el uso de micrófonos, pero no llegó a ensayar con la presidenta, ya que esta no se presentó. Tras esperar hasta pasadas las tres de la tarde, el periodista decidió retirarse.

Un detalle relevante, según Panorama, es que Eduardo Guerrero, asesor de prensa de la jefa de Estado, expresó su objeción al proyecto argumentando que podría ser comparado con “Aló Presidente”, el programa televisivo que conducía el expresidente venezolano Hugo Chávez. Por ello, sugirió explorar otro formato antes de lanzar un espacio conducido directamente por la mandataria. Finalmente, meses después, se estrenó el programa “A Toda Máquina”, orientado a resaltar las obras del gobierno.

El último 25 de junio, el premier Eduardo Arana señaló que la jefa de Estado tenía la intención de impulsar la “difusión de sus ideas”, y manifestó su confianza en que pronto pondrá en marcha dichos proyectos comunicacionales.

“En efecto, la Sra. presidenta tiene dentro de su cartelera de difusión de sus ideas que quizás no ha podido cristalizarse. (...) Esperemos que en los próximos días esta idea se pueda cristalizar”, señaló.

No obstante, luego de dos días, negó que se realizara un programa sobre la presidenta.

“Esto nunca ha sido un programa. Lo que se intentaba es que pudiera tener cualquier ventana donde pueda dar entrevistas, declaraciones. No estamos hablando programa perse y en EL marco panorama electoral, el gobierno no hará uso de la plataforma que pueda manchar, intervenir la neutralidad electoral”, agregó.

## JOSÉ MIGUEL CASTRO, COLABORADOR EFICAZ EN CASO SUSANA VILLARÁN, ES HALLADO MUERTO

José Miguel Castro, mejor conocido bajo el alias ‘Budián’, fue encontrado muerto dentro de su vivienda. El ex gerente municipal de Lima, era colaborador eficaz en el caso de aportes ilegales por parte de las empresas brasileñas Odebrecht y OAS a la campaña municipal de Susana Villarán. El hecho se da semanas antes del inicio del juicio oral contra Villarán de la Puente, el cual estaba programado para el 23 de septiembre de este año.

Personal del Ministerio Público a cargo del fiscal Richard Rojas Gómez fueron los encargados de realizar las investigaciones y el levantamiento del cuerpo dentro de la vivienda de José Miguel, ubicada en Miraflores. Los primeros en llegar al lugar del crimen fueron un sereno y dos agentes PNP, quienes indicaron en el informe policial que el cuerpo fue hallado con un corte en el cuello de aproximadamente 14 cm.

El exgerente municipal José Miguel Castro se acogió al proceso de colaboración eficaz en la investigación que involucra a la exalcaldesa de Lima, Susana Villarán, por presuntos aportes irregulares de las constructoras brasileñas Odebrecht y OAS. Según el Ministerio Público, estos fondos habrían servido para financiar la campaña por el “No” a la revocatoria en 2013.

De acuerdo con la tesis fiscal, Castro habría sido el número dos dentro de una presunta organización criminal encabezada por Villarán, desde la cual se gestionaban los sobornos. Su testimonio es considerado pieza clave en el caso, cuyo juicio oral estaba previsto para el 23 de septiembre.

Durante las indagaciones, el exrepresentante de Odebrecht en el Perú, Jorge Barata, reveló que Castro aparecía como ‘Budián’ en el sistema interno de apodos de la empresa, utilizado para encubrir pagos ilícitos. Entre 2011 y 2014, Castro fue gerente general de la Municipalidad de Lima y su declaración apunta también a otros exfuncionarios involucrados en el caso.

Castro colaboró con la Fiscalía al describir cómo la constructora brasileña habría canalizado pagos ilícitos vinculados a la infraestructura vial —en este caso, los peajes de Lima Este y Oeste— durante la gestión de la exalcaldesa Susana Villarán.

Este testimonio fue presentado ante la Corte de Apelaciones del Distrito de Columbia en Washington, donde también se analizó si esos sobornos influyeron en la declaración del Tribunal arbitral respecto al contrato de concesión. No obstante, el tribunal estadounidense determinó que no se encontró relación directa entre los aportes a la campaña y la firma del contrato o sus adentas, por lo que desestimó los argumentos indicando que el testimonio de Castro era “inconsistente, carente de conocimiento específico y basado en reportes periodísticos.”



# JUAN JOSÉ SANTIVÁÑEZ SE REÚNE CON MINISTROS, EXMINISTROS, EXASESORES Y FUNCIONARIOS EN PALACIO DE GOBIERNO

El exministro del Interior Juan José Santiváñez, reconvertido en jefe de Oficina de Monitoreo Intergubernamental del despacho de Dina Boluarte, se reúne con ministros, exministros, exasesores y funcionarios en Palacio de Gobierno, según reveló "Punto Final".

Según el dominical, Santiváñez Antúnez también se reunió con altos mandos de la Policía Nacional (PNP), ministros, congresistas, alcaldes distritales y gobernadores, directores de inteligencia y hasta aspirantes a algún cargo público.

Solo en lo que va de su gestión, el exministro del Interior ha recibido en su oficina hasta en 7 oportunidades al comandante general de la Policía, Víctor Zanabria. La más importante se dio el 23 de mayo, en la que estuvo presente también Óscar Arriola, jefe del estado mayor de la Policía.

En la misma cita acudió el actual ministro del Interior, Carlos Malaver, y Erick Caso Giraldo, jefe del gabinete de asesores del ministerio en su gestión y actual secretario general de esa cartera, desde el 15 de mayo pasado. Un día antes de su nombramiento, el 14 de mayo, Caso visitó la oficina de Santiváñez entre las 7 y las 8 de la noche.

También ha recibido las visitas de varios ministros o exministros: el último de ellos fue Gustavo Adrianzén, el extitular de la PCM, el 23 de junio pasado. También han visitado su oficina Daniel Maurate, ministro de Trabajo; Juan Alcántara, de Justicia y Derechos Humanos; Sergio González Guerrero, de la Producción; y



César Sandoval, titular de Transportes y Comunicaciones, quien lo visitó días después de juramentar.

El propio Carlos Malaver, titular del Interior, es alguien recurrente. Congresistas como Jorge Flores Ancahí, Alfredo Azurín, Kira Alcarraz, Edwin Martínez y Luis Kamiche también lo han visitado.

A esa lista se suman alcaldes distritales como Néstor La Rosa, del Rimac, quien ideó el uso de chalecos con placas; Olimpio Alegría, de Santa Anita; y el gobernador regional de Piura, Luis Neyra.

## MÁS REUNIONES

Un día antes de juramentar como ministro del Interior, Carlos Malaver visitó la oficina de Santiváñez el 12 de mayo, desde las 6 de la tarde hasta las 9 de la noche. El mismo día que juramentó, Malaver repitió la visita desde las 12: 21 hasta las 3:27 de la tarde.

Otra visita ha sido la del general en retiro PNP Alejandro Oviedo Echevarría. Ocho días antes de ser designado como jefe de la Dirección Nacional de Inteligencia (DINI), que depende directamente de Palacio de

Gobierno, visitó la oficina de Santiváñez, el 22 de mayo pasado.

Posterior a su designación el 31 de mayo, se ha reunido con Santiváñez los días 6, 9 y 19 de junio. Es decir, el exministro despacha con el encargado de la inteligencia para la jefa de Estado.

El 9 y 19 de junio, Juan José Santiváñez también recibió la visita de otro conocido suyo. Se trata del periodista Carlos Camacho, actual coordinador parlamentario del Mininter y asesor suyo durante su gestión como ministro.

Consultado por "Punto Final", Camacho descartó cualquier relación entre su actual labor y sus vínculos con el exministro o una posible coordinación con el jefe de la DINI.

"No despacho con él, lo visito como amigo, porque hemos hecho una amistad desde que trabajamos juntos en el Mininter. Cuando me llaman a la PCM, aprovecho para visitarlo", aseveró.

Quien también ha visitado a Santiváñez es Mónica Tiburcio, efímera secretaria de comunicaciones de Palacio de Gobierno, designada tras la renuncia de su antecesor luego de que estallara el escándalo del programa televisivo dominical de la presidenta.

La designación de Tiburcio se dio el 25 de junio, pero ese mismo día renunció. Antes de ser designada, Tiburcio también se reunió con Santiváñez, el 17 y 18 de junio en reuniones que se prolongaron varias horas.

Otro personaje recurrente en su oficina en las últimas semanas es Luis Vivanco Aldón, director técnico de Difusión del Instituto Nacional de Estadística (INEI).

Evita pronunciarse

En su calidad de exministro y con honorarios por S/17.500, Juan José Santiváñez dispone de una camioneta Toyota Land Cruiser Prado, asignada por la Dirección General de Gobierno Interior del Ministerio del Interior. Cabe indicar que según el dominical, Palacio de Gobierno dijo que no daría declaraciones sobre las funciones de la oficina de Santiváñez Antúnez.

## PERICIA CONTRATADA POR EL MINISTERIO PÚBLICO NO ANALIZÓ LAS FIRMAS CUESTIONADAS DE DINA BOLUARTE, SEGÚN REPORTAJE

La pericia grafotécnica de José Daniel Huapaya Verástegui omitió el decreto supremo del 29 de junio de 2023, día en que, según el médico Mario Cabani, Dina Boluarte estaba internada en su clínica por las cirugías estéticas.

Un reportaje emitido el 15 de junio por el dominical Cuarto Poder dio cuenta que la Clínica Cabani encargó un peritaje grafotécnico al especialista Julio Alfredo Espejo Quevedo —titulado por el Instituto de Criminalística de la Policía Nacional del Perú (PNP)— para determinar la autenticidad de las firmas de

la presidenta de la República, Dina Boluarte, en tres cartas dirigidas al cirujano Mario Cabani, así como en un decreto supremo fechado el 29 de junio de 2023.

Cabani fue quien le realizó varias operaciones estéticas a la mandataria Boluarte Zegarra —que viene siendo investigada por la presunta comisión de los delitos de abandono de cargo y omisión de actos funcionales a raíz de este caso— en junio de 2023. "[Quería] que le haga unos pequeños retoquitos", explicó en un reportaje del 4 de mayo del referido programa periodístico.

El peritaje de parte concluyó que la mandataria no habría firmado dicho decreto. Según el testimonio del propio Cabani, ese día la presidenta se encontraba internada en su clínica, tras someterse a los procedimientos estéticos.

Sin embargo, Juan Carlos Portugal, abogado de la jefa de Estado, sostuvo días atrás que una pericia realizada por José Daniel Huapaya Verástegui —perito contratado por el Ministerio Público— determinó que las rúbricas estampadas en decretos firmados por Boluarte sí corresponden a su puño gráfico.

No obstante, en un reciente reportaje de Cuarto Poder, el especialista Espejo Quevedo cuestionó la rigurosidad del análisis del perito Huapaya Verástegui, que verificó las firmas de Boluarte en 91 normas.

"Ese informe está parcialmente instruido porque le faltan documentos por peritar", indicó. "No incluye el decreto supremo [del 29 de junio] que yo he analizado", remarcó.

En ese sentido, el dominical refirió que habría serias deficiencias técnicas y metodológicas en la pericia oficial. El programa periodístico se contactó con José Daniel Huapaya

Verástegui para conocer sus descargos, pero este evitó pronunciarse.

"Este peritaje es deficiente"

De acuerdo con el programa, Huapaya debía revisar 91 normas, entre ellas 15 resoluciones legislativas, 4 decretos de urgencia, 21 decretos supremos y 51 resoluciones supremas. Pero eso, finalmente, no ocurrió, ya que el perito solo analizó 54 documentos, y sorprendentemente no incluyó en su estudio el decreto supremo N.º 017-2023 del 29 de junio, fecha clave en las investigaciones, ya que coincide con el día en que Boluarte fue operada.

## TRIBUNA LIBRE

ESCRIBE: SERGIO BOLÍVAR



### ECOS DEL SILENCIO NUCLEAR

La reciente operación estadounidense sobre las instalaciones nucleares de Irán, bautizada como “Midnight Hammer”, no solo marcó un hito en la disuasión preventiva moderna: reveló, de forma abrupta y peligrosa, el colapso del sistema multilateral que debía prevenir justamente este tipo de escenarios. El problema ya no es solo Irán o Estados Unidos. El verdadero responsable es un orden internacional fracturado, que ha perdido capacidad de contener la amenaza nuclear sin recurrir a la fuerza. Y en ese desorden, el Perú y América Latina no están al margen: son periferias expuestas, vulnerables, ignoradas por la geopolítica hasta que puede terminar siendo demasiado tarde.

El conflicto, más allá del bombardeo, es una confrontación estratégica entre modelos de poder disuasivo. Por un lado, EE.UU. e Israel intentan frenar la proliferación nuclear mediante la demostración de fuerza. Por el otro, Irán —reducido militarmente pero no derrotado— responde con

una estrategia de supervivencia que incluye el retiro de la Organización Internacional de Energía Atómica (OIEA), el endurecimiento de su narrativa nacionalista y una peligrosa alianza con China, Rusia y Corea del Norte. Es una guerra sin misiles, pero no sin consecuencias: se libra en las sombras de la diplomacia, la tecnología y la propaganda.

En este contexto, América Latina queda atrapada entre el ruido lejano de las bombas y el silencio cercano de sus efectos. La región, con sistemas de inteligencia precarios y políticas exteriores inconsistentes, se convierte en zona gris para actores no estatales como Hezbollah. Casos como los de Hamdar (2014) y Azizi (2024), terroristas iraníes capturados en Perú y las redes operativas de Hezbollah en Argentina y Brasil muestran que la amenaza ya está presente, y que la debilidad institucional puede convertir a nuestros países en trampolines logísticos de conflictos ajenos.

Frente a esta realidad, este artículo propone tres ejes de acción: reforzar urgentemente el sistema de inteligencia regional con apoyo internacional, asumir una política exterior de neutralidad activa —ni complaciente ni provocadora—, y educar al ciudadano sobre los riesgos globales sin caer en pánicos ni negaciones. El mensaje debe ser claro: no estamos en guerra, pero sí en el mapa de una guerra que se redefine cada día.

Ignorar la guerra silenciosa es permitir que sus efectos nos destruyan en la sombra. No con estruendo, sino con infiltración, propaganda, crimen y desinformación. Perú no necesita bombas para ser tocado por el conflicto: basta con cerrar los ojos demasiado tiempo.

## TRIBUNA LIBRE

ESCRIBE: JUAN SHEPUT



### EN MATERIA CONSTITUCIONAL NO TENEMOS UN JULIO VELARDE

#### CONTINÚAN LA POLARIZACIÓN Y LA CRISIS EN EL MINISTERIO PÚBLICO

Son cerca de dos semanas en las que diversos funcionarios del Ministerio Público vienen ventilando sus diferencias respecto a los cargos que deben ocupar. Que la fiscal Delia Espinoza se niegue a reconocer un mandato de la Junta Nacional de Justicia, que repone en el máximo nivel a la fiscal Patricia Benavides, es un evento penoso, sin antecedente en nuestro país. Igualmente, que dos bandos altamente politizados discutan sobre quién tiene la razón nos debe llevar a pensar en qué está pasando en nuestra sociedad, qué hay en la cabeza de millones de ciudadanos que no saben a dónde mirar y, peor aun, no tienen idea respecto a quién tiene la razón.

En principio considero que la polarización ha llegado a la Fiscalía. Muchas personas están a favor de una fiscal u otra, guiadas por sus antis. Hay gente que está a favor de Patricia Benavides simplemente porque “sus adversarios” son los que la gente conoce como “caviares”, que

“quieren retomar el control de la Fiscalía”. En sentido contrario, mucha gente está a favor de Delia Espinoza porque cree que sus adversarios son connotados miembros de la derecha radical, del partido aprista o parlamentarios con temor a ser procesados.

Yo no estoy ni con una ni con otra. Mi posición es institucional y política. Max Weber decía que tenemos dos tipos de ética, la ética de la convicción, que nos debe llevar a aferrarnos a las normas, los valores, la ley y los principios; pero también existe la ética de la responsabilidad, que es la que nos debe llevar a tomar en cuenta el impacto de nuestras decisiones. Si nos llevamos por la ética de la convicción pues habría que acatar lo que dice la Junta Nacional de Justicia y apoyar a Patricia Benavides. Pero si nos llevamos por la ética de la responsabilidad nos deberíamos preguntar: ¿es lo que le conviene al Perú?

Resolver ese dilema nos lleva a pensar en quién puede zanjar el debate, quién tiene la capacidad para dar una orientación que sea respetada por la trayectoria, la formación, la calidad profesional del personaje. Al ser este un tema eminentemente constitucional nos preguntamos ¿quién es el constitucionalista o jurista que puede elevarse por encima del bien y el mal y sellar con su opinión el debate? No lo tenemos, no tenemos a un abogado con el peso e influencia suficiente que pueda solucionar esta contienda.

En materia económica las dudas se disipan si el que se pronuncia, zanjando el debate, poniéndole fin, es el Dr. Julio Velarde, el presidente del Banco Central de Reserva. En materia económica su palabra tiene gravitas, tiene autoridad. En materia constitucional simple y llanamente no tenemos un Julio Velarde, solo hay un conjunto de abogados confundidos.

La crisis del Ministerio Público no es exclusiva de ellos. Es síntoma fehaciente de algo más grave que es la crisis institucional de toda nuestra sociedad. Una vez más estamos inmersos en una república de la anarquía.

## TRIBUNA LIBRE

ESCRIBE: DARÍO ENRÍQUEZ



### PUNO-JULIACA: EJE ESTRATÉGICO Y GEOPOLÍTICO DEL ALTIPLANO

#### DEBEMOS ACOMPAÑAR SU PROCESO DE CONURBACIÓN Y METROPOLIZACIÓN

La articulación urbana entre Juliaca y Puno se perfila como un eje estratégico para el desarrollo del sur del Perú. Su cercanía geográfica y complementariedad funcional proyectan la conformación de una metrópoli con más de 750,000 habitantes hacia 2030, superando el umbral demográfico que define a las grandes ciudades. Esta masa crítica no solo fortalece la posición regional del eje Puno-Juliaca, sino que habilita su transformación en un nodo de influencia territorial y económica crucial para la región Puno.

El contexto geopolítico acentúa su relevancia. Al situarse en una frontera viva con Bolivia, el corredor Juliaca-Puno-Desaguadero se inserta en un espacio transfronterizo donde la movilidad humana, el comercio y la cultura fluyen constantemente. Desaguadero, ciudad binacional, registra una población combinada cercana a los 20,000 habitantes, lo que la convierte en un punto clave de interrelación. A esto se suma la proximidad con la macrorregión urbana boliviana, conformada por La Paz y El Alto, con una población conjunta cercana a los 1.8 millones, situada a poco más de 100 km de distancia.

Este escenario transfronterizo impone desafíos y oportunidades. Desde la perspectiva peruana, consolidar la conurbación Juliaca-Puno permite generar un contrapeso urbano que refuerce la presencia estatal, dinamice las economías locales y proyecte un mayor control del territorio andino.

La conurbación y metropolización también se proyecta como una bisagra entre el Altiplano y la Amazonía. La conexión con Puerto Maldonado, ciudad amazónica en expansión y punto neurálgico en la triple frontera Perú-Bolivia-Brasil, se realiza a través del corredor interoceánico sur. Esta vía no solo facilita el tránsito de mercancías y personas, sino que articula la región andina con los mercados brasileños y el Atlántico, ampliando el radio de influencia de la futura metrópoli.

A este entramado se suma la conexión con Tacna, ciudad en notable proceso de crecimiento y región fronteriza con Chile y Bolivia, que alberga el recientemente inaugurado Puesto de Control Fronterizo Tripartito en Palca. Esta infraestructura fortalece la presencia del Estado en esta otra triple frontera y dinamiza un corredor económico emergente que conecta Tacna con La Paz a través de un proyecto vial binacional en desarrollo. La conurbación Juliaca-Puno se integra necesariamente a este otro proyecto.

Finalmente, la funcionalidad de la conurbación se potencia al articularse con otras ciudades estratégicas del sur andino. Cusco, con casi medio millón de habitantes, y Arequipa, cercana al millón, configuran un triángulo urbano que, junto al futuro Puerto de Corío, consolidarían un corredor logístico de alto impacto. Este sistema permitiría canalizar exportaciones, fortalecer cadenas productivas y dinamizar las economías regionales. Así, la conurbación Puno-Juliaca no constituye una mera aspiración urbana, sino una necesidad estratégica en el marco de una política de integración territorial que responda a las exigencias de un contexto fronterizo dinámico y competitivo.

¿Se animan a darle nombre a la futura metrópoli altiplánica? Abonando formalmente a su conurbación, el proceso mejorará sustancialmente. La unión de ambas ciudades sucederá, participemos o no del proceso desde las instituciones del Estado, los sectores productivos y la Sociedad Civil. Hacia 2050, debe superar con creces el millón de habitantes. Para entonces, ya debería contar con infraestructura adecuada. En el plano sociocultural, la conurbación enfrenta el desafío simbólico de su denominación. Puno, con su legado cultural y colonial, y Juliaca, con su dinamismo comercial, representan identidades distintas pero complementarias. La elección del nombre de la futura metrópoli no es trivial; refleja la necesidad de construir una identidad compartida sin diluir las particularidades locales. Una solución creativa e integradora podría simbolizar esta unión, reconociendo la riqueza de ambas ciudades e identidades.

# GOBIERNO DE DINA BOLUARTE PIDE UN PRÉSTAMO DE 200 MILLONES DE DÓLARES A CAF

El gobierno de Dina Boluarte aprobó la operación de endeudamiento con el Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF) por un monto de 200 millones de dólares que irán destinados a construir y a mejorar las carreteras, informó el Ejecutivo.

El Ministerio de Transporte y Comunicaciones expuso que este préstamo servirá para financiar parcialmente el Programa de Infraestructura Vial para la Competitividad Regional Proregión 2, del organismo estatal Provías Descentralizado.

En el decreto supremo donde se expone esta acción, se informa que el proyecto servirá para mejorar la conectividad vial en doce regiones: Arequipa, Cusco, Ica, Huancavelica, Ayacucho, Cajamarca, La Libertad, Puno, Lima, Ucayali, Huánuco, Áncash, y destaca que, a su vez, beneficiará a más de tres millones de personas.

“Esta operación complementa el financiamiento inicial realizado en convenio con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) por un monto de hasta 300 millones de dólares”, agregó el ministro.

Detalló que el programa Proregión



2 interviene en 15 Corredores Viales Alimentadores (CVA) distribuidos en 28 servicios de gestión, mejoramiento y conservación.

A la fecha, cuatro servicios se encuentran en proceso de selección, mientras que siete están en actos preparatorios y 17 se encuentran con perfiles viables y en actualización de los estudios de preinversión.

“El Ministerio de Transportes y

Comunicaciones, a través de Provías Descentralizado, remarca su compromiso de seguir impulsando la competitividad de las regiones mediante la mejora de la infraestructura vial, facilitando la conexión de los centros de producción agrícola con los principales mercados nacionales y centros de exportación, para así fomentar el desarrollo de la agroindustria local”, se señala.

## GOBIERNO PROMULGA LEY QUE AMPLÍA EL REINFO HASTA FIN DE AÑO

Días atrás, el ministro de Energía y Minas, Jorge Montero, dijo que esta nueva prórroga tiene como fin de promover la formalización del mayor número posible de empresarios de la pequeña minería y minería artesanal.

El Gobierno oficializó este domingo, 29 de junio, la ampliación del plazo del proceso de formalización minera integral de las actividades de la pequeña minería y minería artesanal en el Registro Integral de Formalización Minera (Reinforo).

Mediante el decreto supremo N.º 012-2025-EM, que lleva la firma de la presidenta Dina Boluarte y el ministro de Energía y Minas, Jorge Luis Montero, esta nueva extensión tendrá una vigencia de seis meses.

La norma precisa que esta extensión se aplicará exclusivamente a aquellas personas naturales o jurídicas que cuenten con inscripción vigente en el Reinforo, así como a aquellas cuya inscripción se encuentre suspendida por un periodo igual o menor a un año, contado hasta el 30 de junio de 2025.

“El proceso de formalización minera integral de las actividades de la pequeña minería y minería artesanal culmina el 30 de junio de 2025, de manera definitiva, para aquellas personas cuya inscripción en el Reinforo no se encuentra comprendida dentro de los supuestos establecidos en el numeral anterior”, se lee en el decreto.

Se busca formalizar al mayor número de pequeños mineros y mineros artesanales

El ministro Montero manifestó el pasado miércoles que se había decidido ampliar el Reinforo “para concluir adecuadamente el proceso de formalización” en la fecha indicada, estableciendo condiciones establecidas en la norma publicada hoy.

Según el titular del Minem, el objetivo de esta medida es lograr la formalización del mayor número posible de empresarios de la pequeña minería y minería artesanal vigentes y que expresen su deseo de formalizarse, ante la necesidad de una nueva ley MAPE.

Asimismo, en entrevista con Econo-

mía Para Todos por RPP, Montero resaltó el compromiso del Ejecutivo con los empresarios de la pequeña minería y minería artesanal, que demuestran una voluntad real de formalizarse.

“El Gobierno está comprometido con la formalización de los empresarios de la pequeña minería y minería artesanal que realmente desean realizar sus actividades con transparencia en la formalidad y que evidencian esa voluntad”, dijo.

César Ipenza, abogado especialista en materia ambiental, criticó duramente el Decreto Supremo 012-2025, emitido por el Ministerio de Energía y Minas, el cual extiende el plazo del Registro Integral de Formalización Minera (Reinforo) hasta el 31 de diciembre de 2025.

De acuerdo con Ipenza, esta medida perpetúa un “silencio cómplice” por parte del Poder Ejecutivo al no abordar adecuadamente la exención de responsabilidad penal para infracciones ambientales dentro del sector de la minería informal.

## TRIBUNA LIBRE

Escribe: Dr. Jorge Luis Martínez

### DESCONFIANZA



Recientemente Apoyo Consultoría realizó un Informe de Percepción de Progreso de las Familias donde las dudas sobre el futuro del país se destacan en este informe, ahora que viene las elecciones generales del próximo año que nos debería traer esperanza, lamentablemente es una sombra de dudas por la gran cantidad de candidatos, propuestas y eso ha provocado el crecimiento de la incertidumbre de la población ante tal escenario que poco a poco se está acercando.

El informe de APOYO Consultoría resalta que el 59% de los peruanos considera que el país está retrocediendo y solo el 8% cree que hay un progreso, esto considerando las cifras tan interesantes que ha anunciado el MEF donde tenemos un crecimiento del 3.3% entre enero y abril. Así, acumula ya 13 meses consecutivos al alza. Y también al 25 de junio de 2025, las Reservas Internacionales Netas totalizaron USD 86,739 millones. Las reservas internacionales están constituidas por inversiones en activos internacionales líquidos y su nivel actual es equivalente a 27 por ciento del PBI (Fuente NS 20 BCR), la pregunta es ¿si estas cifras se sienten en los bolsillos de la mayoría de familias peruanas?

Bueno las cifras allí están y la desconfianza también por el futuro del país, cada día que avanza y nos acercamos a las elecciones generales del próximo año y con un menú de más de cuarenta candidatos, evidentemente el temor, la duda crecerá, esto sumado a los índices de violencia en buena parte de las ciudades del Perú. El Estado peruano hoy es ineficiente, poco estratégico, y cada día crece la planilla pública con poco impacto en el sector público.

No es posible que el sector más grueso de la población (o sea los jóvenes) sean los culpables de los errores del Ejecutivo. Según el Registro Nacional de Identificación y Estado Civil (Reniec), en las Elecciones Generales 2026, más de seis millones de jóvenes irán a las urnas para elegir a las nuevas autoridades. Este grueso de la población va a definir quién será el próximo presidente(a) el próximo año. Y el candidato que quiera conquistar esa gran masa electoral tiene que sintonizar con ellos en temas de educación, empleo, emprendimiento, con rebajas en los trámites engorrosos en la creación de empresas. Esas son medidas audaces, y que tienen un impacto inmediato. Hoy el Ejecutivo carece de audacia, ese es un gran problema. Ahora la confianza va de la mano no solo con el tema económico, sino también con el tema de la ética pública, y los últimos gobiernos se ha caracterizado por los escándalos de corrupción, y que están relacionados directamente a Palacio de Gobierno.

El próximo gobierno tiene que empezar con un shock de confianza desde el saque, para que la confianza y el optimismo vuelva. El crecimiento económico trae tranquilidad a las familias peruanas, porque eso da empleo digno que eso es lo que desea la mayoría de los peruanos.

# ROCA REY PUERTA GRANDE EN CASTELLÓN Y FERNANDO ADRIÁN TRIUNFADOR EN CHOTA

Por: Henry Almeyda Geldres  
E-mail: henryalmeyda@hotmail.com

Así Apreció al peruano en Burgos Culturo: "Sin definirse de salida, el segundo apenas permitió unos capotazos de tanteo a Andrés Roca Rey de salida. Mejor fue su pelea en el caballo. El peruano brindó al público e inició el trasteo con dos cambiados por la espalda muy ajustados en la misma boca de riego, que remató con torería por bajo. Prosiguió con la mano derecha, bajando mucho la mano al de El Parralejo, que respondió con buena condición. Faena bien estructurada que también tuvo momentos destacados al natural, donde hubo hondura y profundidad. Culminó por manoleínas antes de una estocada en buen sitio. El animal, sin embargo, tardó en doblar y necesitó del descabello, por lo que sólo obtuvo una oreja. Tras un doble y forzoso parón por el diluvio torrencial que se filtró por la cubierta del Coliseum, primero, y un accidente fuera del coso, que obligó a ausentarse unos minutos a los médicos, el festejo se reanudó con un quinto astado nada sencillo. Fue un ejemplar al que Roca Rey recibió con lances de tanteo e incluso después lidió él mismo en todo momento en varas y banderillas, en vista de sus complicaciones. Pese a ello, cuando se quedaron toro y torero a solas en el ruedo, el peruano, a base de oficio y maestría, logró arañar mulletazos meritorios por ambos lados. Una labor de mucha entrega, muy por encima de su oponente. Sin embargo, no fue agradecido el burel y, tras media estocada, todo quedó en palmas para la figura sudamericana." Así apreció al peruano en Castellón COPE, a través de Salvador Ferrer: "Hasta el patio de cuadrillas se fue Roca en el saludo capotero del tercero. Mandiles, o delantales, o lances parsimoniosos y lentos. Preciosos y densos. Ofrecido el pecho: sentido el recibo, como la media enroscada. Tafalleras, gaoneras y revolera. Así quitó el peruano en los medios. Ceremonioso Andrés. Pasarían diez minutos desde que se cambió el tercio hasta el pase cambiado en los medios. El buchito de agua, el pelo y la cara refrescada, la montera, el permiso al usía, el brindis, la diana del maestro Soro... Cumbre de ajuste, enterradas las zapatillas. Macizo, sobrado, puso Roca Rey todo lo que le faltaba al toro, bravura principalmente. Se acabó rajando el de Domingo Hernández ante tal autoridad. Hubo rechazos hondos,



Andrés Roca Rey, vuelta al ruedo en la Plaza de Toros Coliseum de Burgos. Saldo artístico una oreja.

un molinete de rodillas en los medios que fue fuego en la faena. Con la gorrilla. Con la autoridad del mandamás. Lo que han hecho y hacen las figuras toda la vida de Dios. Cortó una oreja con petición de la segunda. Sería lo correcto si a Manzanares no le hubieran concedida una muy inconsistente en su primero. A la verónica, con tres chicuelinas y una serpentina recibió el peruano al sexto, abiertito de cara y anovillado. Volvió a brindar e inició de rodillas en el tercio. Pases cambiados, un natural ayudado, un de pecho enorme. La plaza en pie antes de levantarse la faena. La ligazón, la quietud, el mando fueron los pilares de la obra. Y los recursos, los tiempos... Todo lo controla Roca. Hasta al torilero. Brilló el toro al natural, macizo y rotundo. Los pases de pecho abrocharon con majestad las series. "Fa del bou lo que vol" dijo una mujer. Hace lo que quiere con el toro. Sentencia popular. Certera. Dos orejas y tres en total. A hombros. El pan nuestro de cada día."

PRÓXIMAS ACTUACIONES DEL DIESTRO PERUANO ANDRÉS ROCA REY (ESPAÑA). 30 JUN.- El diestro peruano Andrés Roca Rey al cierre de esta edición, tiene en el mes de julio los siguientes compromisos: 6 Jul. Teruel, España. Toros de "Luis Algarra", para Fernando Adrián, Borja Jiménez y Roca Rey. 9 Jul. Pamplona, España. Toros de "Álvaro Núñez", para José Antonio

"Morante de la Puebla", Roca Rey y Tomás Rufo. 11 Jul. Pamplona, España. Toros de "Jandilla", para Juan Ortega, Roca Rey y Pablo Aguado. 19 Jul. Mont de Marsan, Francia. Toros de "El Parralejo", para Juan Ortega, Roca Rey y Clemente. 25 Jul. Santander, España. Toros de "Victorino Martín", para Manuel Jesús "El Cid", Roca Rey y Roberto Martín "Jarocho". 26 Jul. Santander,

España. Toros de "Domingo Hernández", para Cayetano Ordóñez, Juan Ortega y Roca Rey.

JOSELITO ADAME, ANDRÉS ROCA REY Y "JAROCHO" OREJA POR COLETA EN BURGOS (ESPAÑA). 29 JUN.- Plaza de toros Coliseum de Burgos, Castilla y León. Segundo festejo de la Feria de San Pedro y San Pablo 2025. Lleno de "No hay billetes" en los tendidos.



Andrés Roca Rey, el sábado abandona el coso de Castellón en volandas. Saldo artístico tres orejas y Puerta Grande. Anunciado el 2 de noviembre en solitario en Plaza de Toros Acho.

Toros de "El Parralejo", para Joselito Adame (México), trajeado de sangre de toro y azabache, ovación y oreja; Andrés Roca Rey (Perú), vestido de catafalco y azabache, oreja tras aviso y silencio; Roberto Martín "Jarocho", trajeado de blanco y oro, ovación tras aviso y oreja.

FERNANDO ADRIÁN SUSTITUYE A DAVID GALVÁN EN ÚLTIMA DE FERIA EN CUTERVO (PERÚ). 28 JUN.- Fernando Adrián, triunfador de la Feria Taurina San Juan Bautista en Chota 2025, sustituirá a David Galván -tras la cogida de David Galván hoy en Soria- este lunes en última corrida de toros de feria en Cutervo, junto a Jesús Martínez "Morenito de Aranda" y Joaquín Galdós, ante toros de "Camponuevo".

BANDERILLERO JOSE P. ANTEQUERA INTERVENIDO QUIRÚRGICAMENTE CORNADA EN SOBRE SANO (PERÚ). 28 JUN.- A las 19:00 horas fue intervenido quirúrgicamente el subalterno venezolano José Primitivo Antequera, quien fue cogido por su primer toro en Huambos el día jueves 26, recibió tratamiento inicial en la ambulancia de la plaza terminando torear después los toros que faltaban, siendo derivado posteriormente a la ciudad de Lima. Al examen se encuentra una cornada en sobre sano en tercio medio de muslo derecho cara antero interna. Se procede a intervención bajo anestesia local encontrando solución de continuidad de aponeurosis y lesión parcial de músculo sartorio en su tercio medio. Se sutura musculo y aponeurosis previo lavado en 3 tiempos de zona operada. Sutura de piel sin drenaje. Pronóstico menos grave. Cirujano Dr. César Baltazar Mateo. C.M. Santa Elena.

"EL FANDI", COLOMBO E ISMAEL MARTÍN GRANDE EN QUINTA DE FERIA EN CUTERVO (PERÚ). 28 JUN.- Monumental Plaza de Toros "Jorge Piedra Lozada" en Cutervo, Cajamarca. Quinto festejo de Feria San Juan Bautista 2025. Más de tres cuartos de entrada en los tendidos. Toros de "Campo Bravo" (1º, 2º y 6º), "San Simón" (3º y 4º) y "San Pedro" (5º), de variada presentación y juego en términos generales, para David Fandila "El Fandi" (España), dos orejas y oreja; Jesús Enrique Colombo, dos orejas y dos orejas; Ismael Martín (Suiza), dos orejas y dos orejas y rabo simbólico tras indulto. Juez de plaza, Gilván Sánchez Gonzáles. Incidencias: Ismael Martín realizó el paseillo



Jesús Enrique Colombo, "El Fandi" e Israel Martín el sábado triple Puerta Grande en quinta de Feria San Juan Bautista en Cutervo, Cajamarca (Foto: Wilder Delgado).

destocado, por estrenarse en esta plaza. El 2º toro del hierro "Campo Bravo", saltó al callejón. El 6º toro del hierro "Campo Bravo", lidiado por Ismael Martín, inmerecido indulto. Al término del festejo David Fandila "El Fandi", Jesús Enrique Colombo e Ismael Martín, abandonaron el coso en volandas.

**ANDRÉS ROCA REY TRES OREJAS Y PUERTA GRANDE EN CASTELLÓN (ESPAÑA).** 28 JUN.- Plaza de Toros de Castellón, Comunidad Valenciana. Corrida extraordinaria. Casi lleno en los tendidos. Toros de "Domingo Hernández", de buena presentación y variado juego en términos generales, para José María Manzanares, oreja y silencio tras aviso; Cayetano, silencio y ovación tras petición de oreja; el peruano Andrés Roca Rey, oreja con fuerte petición de la segunda y dos orejas. Incidencias: El 6º toro de nombre "Libertino", N° 136, Colorado, 504 Kg., premiado con la vuelta al ruedo en el arrastre. Al término del festejo Andrés Roca Rey abandonó el coso en volandas. Nota: Puerta Grande en Castellón, la 10/15 en temporada europea 2025 y quinta consecutiva.

**JOSELITO ADAME, RUBÉN SANZ VUELTA AL RUEDO EN SORIA Y DAVID GALVÁN HERIDO (ESPAÑA).** 28 JUN.- Plaza de Toros de Soria. Primera corrida de toros de feria. Dos tercios de entrada en los tendidos. Toros de "Los Maños", de buena presentación y juego en términos generales, para Joselito Adame (México), vuelta al ruedo, silencio en el que mató por David Galván y vuelta al ruedo; Rubén Sanz, vuelta al ruedo, vuelta al ruedo y silencio en el que mató por David Galván; David Galván, herido. Incidencias: Par-

te Médico de David Galván: David Galván ha sido atendido en el Hospital Santa Bárbara de Soria tras el percance sufrido durante la lidia del primer toro de su lote, perteneciente a la ganadería de Los Maños. El diestro presenta un traumatismo abdominal cerrado, con presencia de gas intrahepático en el sistema portal; contusión y erosión en la región mandibular derecha; así como una contusión en la zona costal derecha. Se recomienda vigilancia médica, observación y reposo. Galván fue cogido por el tercero de la tarde en Soria. Fue prendido en la pierna tras la primera tanda y una vez en el suelo, arrollado por el toro, recibiendo un golpe en la cabeza. Pasó a la enfermería y allí descubrieron un traumatismo abdominal cerrado, siendo trasladado al Hospital de Soria para realizarle más pruebas.

**JUAN DE ÁLAMO SOLITARIA OREJA EN CUARTA DE FERIA EN**

**CUTERVO (PERÚ).** 27 JUN.- Monumental Plaza de Toros "Jorge Piedra Lozada" en Cutervo, Cajamarca. Cuarto festejo de Feria San Juan Bautista 2025. Casi lleno en los tendidos. Toros de "Navarrete Hermanos", de variada presentación y juego en términos generales, para Emilio Serna (España), silencio y silencio; Pepe Moral (España), silencio y palmas; Juan del Álamo (España), oreja y silencio. Juez de plaza, Gilván Sánchez Gonzáles.

**SEBASTIÁN CASTELLA Y FERNANDO ADRIÁN PUERTA GRANDE EN TERCERA DE FERIA EN CHOTA (PERÚ).** 27 JUN.- Monumental Plaza de Toros "El Vizcaíno" en Chota, Cajamarca. Tercer festejo de Feria San Juan Bautista 2025. Casi lleno en los tendidos. Toros de "San José del Monte" (5º Bis), de variada presentación, escasa fuerza y juego dispar en términos generales, para Sebastián Castella (Francia) silencio y dos ore-



Luis López y David Fandila "El Fandi", el jueves abandonan en volandas la plaza de toros "El Vizcaíno", en segunda de Feria San Juan Bautista en Chota, Cajamarca.



Fernando Adrián, el viernes dos orejas en mano última de Feria San Juan Bautista en Chota, Cajamarca. Saldo artístico cuatro orejas, Puerta Grande y triunfador del serial (Foto: Juan Medrano)

jas; Juan Carlos Cubas (Perú), oreja y dos orejas; Fernando Adrián (España), dos orejas y dos orejas. Juez de plaza, Mario Andabak. Banda Orquesta Monumental de Ayacucho. Cuadra de Caballo de Yaco Reyes II. Incidencias: Israel Martín realizó el paseillo por estrenarse en esta plaza. En el 3er., toro Jesús Enrique Colombo coloca los zarcillos, aplaudido al término del tercio. El 3er., toro Jesús Enrique Colombo brinda a la doctora Rosa Núñez e hijo Richard Acuña. El 4º toro "Alfonso de Lima" brindó a Guillermo Santillana. En el 3er., toro Jesús Enrique Colombo coloca los zarcillos, con el estribillo ¡Colombo!, ¡Colombo!, aplaudido al término del tercio. Al término del festejo Sebastián Castella y Fernando Adrián, abandonan el coso en volandas. Premios: Triunfador de la feria: Fernando Adrián. Mejor faena: Sebastián Castella. Mejor toro: "Portugués", N° 306 del hierro "San José del Monte". Mejor banderillero: Armando Rojas, "El Manco".

**ANDRÉS ROCA REY ANUNCIADO EN FERIA FIETAS COLOMBINAS EN HUELVA (ESPAÑA).** 27 JUN.- El diestro peruano Andrés Roca Rey, base del serial taurino de Huelva. Aquí las combinaciones de las Fiestas Colombinas 2025: 29 Jul. Clase práctica. "Los Millares", "Marcelino Acosta" y "La Condesa". 30 Jul. Novillada con picadores. Novillos de "José Luis Pereda", para Javier Zulueta, Cristian González y Carlos Tirado. 31 Jul. Toros de Juan Pedro Domecq, para Emilio de Justo, Borja Jiménez y Marco Pérez. 1 Ago. Toros de "Torrealta", para José María Manzanares, el peruano Andrés Roca Rey y David de Miranda. 2 Ago. Toros de "María Loreto Charro", para José Antonio "Morante de la Puebla", Daniel Luque y Juan Ortega. 3 Ago. Toros de Fermín Bohórquez, para Sergio Galán, Diego Ventura y Andrés Romero.

**NICOLÁS VÁSQUEZ DOS OREJAS Y PUERTA GRANDE EN TERCERA DE FERIA EN CUTERVO (PERÚ).** 26 JUN.- Monumental

Plaza de Toros "Jorge Piedra Lozada" del distrito y provincia Cutervo, región Cajamarca y una elevación de 2,637 m.s.n.m. Tercer festejo de Feria San Juan Bautista 2025. Más de tres cuartos de entrada en los tendidos. Toros de "Campo Bravo" (1º) y "Guillermo Manrique" (2º, 3º y 4º), de variada presentación y juego en términos generales, para los matadores de toros nacionales, Fabián Pareja "El Fandi", silencio; Óscar Huaytán, vuelta al ruedo; Gustavo Rivera "Rivera del Pilar", oreja; Nicolás Vásquez, dos orejas. Juez de plaza, Gilván Sánchez Gonzáles. Al término del festejo Nicolás Vásquez abandonó el coso en volandas.

**"EL FANDI" Y LUIS LÓPEZ PUERTA GRANDE EN SEGUNDA DE FERIA EN CHOTA (PERÚ).** 26 JUN.- Monumental Plaza de Toros "El Vizcaíno" del distrito y provincia Chota, región Cajamarca y una elevación de 2,388 m.s.n.m. Segundo festejo de Feria San Juan Bautista 2025. Casi lleno en los tendidos. Toros de "San Simón" (4º Bis), de variada presentación, escasa fuerza y juego dispar en términos generales, para David Fandila "El Fandi" (España) silencio y dos orejas; Luis López (Perú), silencio y dos orejas; Ismael Martín (España), oreja y silencio. Juez de plaza, Mario Andabak y asesor Doctor Lorenzo Bardales. Banda Orquesta Monumental de Ayacucho, director Pastor Rojas Sandoval. Cuadra de Caballo de Yaco Reyes II. Incidencias: Israel Martín realizó el paseillo por estrenarse en esta plaza. En el 3er., toro Jesús Enrique Colombo coloca los zarcillos, aplaudido al término del tercio. El 3er., toro Jesús Enrique Colombo brinda a la doctora Rosa Núñez e hijo Richard Acuña. El 4º toro "Alfonso de Lima" brindó a Guillermo Santillana. En el 3er., toro Jesús Enrique Colombo coloca los zarcillos, con el estribillo ¡Colombo!, ¡Colombo!, marra al intentar colocar el segundo par, aplaudido al término del tercio. Al término del festejo David Fandila "El Fandi" y Luis López, abandonan el coso en volandas.

# SOCIEDAD Y HECHOS



Roque Benavides, Leonardo Bigott y Jorge León Presidente Ejecutivo del Grupo Digamma en la inauguración de "Expo Mineros y Proveedores – MINPRO 2025".



Zosimo Terry "El Inca Guerrero" Icono de Patriotismo estuvo presente en las actividades por el "Día Nacional del Cebiche".



Presidente de "AHORA Amazonas" Fernando Morocho viene promoviendo el destino turístico de la region Amazonas en el Perú Travel Mart 2025.



Juan Stoessel Fundador y CEO de Casa Andina y Directora de Promoción de Turismo Maria Del Sol Velásquez García en el Perú Travel Mart 2025

Milagros Surichaqui de la region Huancavelia en lanzamiento de "Expo Andes 2025" a realizarse del 18 al 21 de Septiembre en Cusco.

# PEUGEOT Y PRIMAX SELLAN UNA ALIANZA EN BENEFICIO DE SUS CLIENTES

Peugeot Perú, representado por Astara, y Primax, la principal red de estaciones de servicio del país, anuncian una alianza estratégica que integra a marcas líderes con un objetivo común: potenciar el rendimiento, la eficiencia y la competitividad en el sector automotor peruano a través de soluciones conjuntas de movilidad, tecnología y energía.

Como parte de esta colaboración, ambas compañías establecen un marco integral que incluye:

- Beneficios exclusivos en combustible para propietarios que compren vehículos Peugeot a partir de julio, válidos en más de 230 estaciones propias de Primax.
- Inclusión de vales de gasolina y diésel en campañas de venta de Peugeot en diferentes meses del año.
- Precios preferenciales para los colaboradores de Primax en la adquisición de vehículos Peugeot.
- Coordinación conjunta para la adquisición de unidades Peugeot destinadas a futuras campañas de marketing y activations de Primax.
- Exhibición de vehículos Peugeot en estaciones de servicio Primax seleccionadas a nivel nacional.
- Presencia de publicidad de Peugeot en las tiendas Listo! de la red Primax.

Esta alianza representa una sinergia estratégica entre dos marcas que comparten un compromiso con la excelencia. Peugeot aporta su tecnología automotriz de última generación y una trayectoria reconocida a lo largo de más de 200 años, mientras



que Primax ofrece combustibles desarrollados bajo los más altos estándares internacionales, con certificación TOP TIER.

“Esta alianza con Primax fortalece significativamente nuestra propuesta como marca, al integrarnos con un socio que comparte nuestros estándares de calidad e innovación. Nos permite ampliar nuestra presencia en el mercado, generar mayor visibilidad en puntos clave de contacto con el consumidor y ofrecer un valor agregado concreto en el proceso de compra y posventa. Sin duda, es un paso importante en nuestra estrategia de crecimiento y consolidación en el Perú”, señaló Paolo Nava, Brand Manager de Peugeot Perú.

Por su parte, Javier Koizumi, Gerente Corporativo de Marca, Comunicaciones y Marketing Perú y Ecuador de Primax, comentó: “En Primax, trabajamos constantemente para brindar energía que impulse el rendimiento de nuestros aliados. Esta colaboración con Peugeot representa un modelo de trabajo conjunto que potencia la eficiencia de sus vehículos y la experiencia del conductor”.

Además del beneficio en cada carga de combustible, esta colaboración establece una plataforma conjunta para el desarrollo de acciones logísticas, promocionales y comerciales que podrán escalar a nuevas iniciativas a corto y mediano plazo.

Peugeot, con más de 200 años de trayectoria, se ha consolidado como una marca sinónimo de calidad y liderazgo en soluciones de movilidad para el sector profesional.

## INICIÓ PONLE CORAZÓN 2025: LA COLECTA NACIONAL QUE UNE AL PERÚ POR LOS PACIENTES CON CÁNCER

Los fondos de la colecta permitirán asegurar la operatividad del albergue Frieda Heller, donde la fundación ofrece un modelo de atención centrado en el paciente que incluye alimentación diaria, hospedaje seguro, atención médica no cubierta por el SIS, apoyo emocional y espiritual, terapias físicas, traslados a hospitales y programas de bienestar social como empleabilidad, educación y recreación. Solo en el último año, se brindaron más de 29,000 prestaciones gratuitas, lo que refleja el impacto real de la fundación.

Este año, la colecta marca el retorno con fuerza a las calles. Los días 17, 18 y 19 de julio, más de 400 voluntarios previamente capacitados, saldrán a recorrer distintos puntos de Lima, Arequipa, Lambayeque y La Libertad, llevando un mensaje de esperanza y generosidad. Esta movilización presencial se complementa con una estrategia multicanal que combina acciones en medios tradicionales, redes sociales, plataformas móviles, marketing de influencia y puntos de contacto ciudadano. “Ponle Corazón no es solo una colecta: es un puente de esperanza entre quienes quieren ayudar y quienes más lo necesitan. Cada sol donado se convierte en alimento, salud y abrigo para pacientes que enfrentan el cáncer lejos de casa. Nuestro compromiso es que ningún paciente abandone su tratamiento por falta de recursos, y esta colecta es la forma más directa de hacerlo realidad.”, expresó Miguel de la Fuente, Gerente General de la Fundación Peruana de Cáncer.

## ¿PUEDES USAR EL NUEVO HUAWEI WATCH FIT 4 SI NO TIENES UN TELÉFONO DE HUAWEI?

Con la llegada de los HUAWEI WATCH FIT 4 Series, la marca reafirma su apuesta por la compatibilidad universal. Estos nuevos smartwatches no solo integran funciones avanzadas de salud como ECG, monitoreo de sueño y control de oxígeno en sangre, sino que también permiten responder mensajes, controlar música y personalizar esferas sin importar el sistema operativo del usuario.

¿Todo lo que puedes hacer con un HUAWEI WATCH FIT 4 Series conectado a un teléfono Huawei se puede hacer si lo conectas a Android o iPhone?

La respuesta corta es sí, al menos en Android es posible, en iPhone hay muy pocas cosas que no están

disponibles por las limitaciones que Apple establece con dispositivos que no son de su ecosistema. De hecho, estas son algunas de las cosas que puedes hacer con los nuevos HUAWEI WATCH FIT 4 Series al conectarlos a un teléfono Android o iPhone:

Personaliza tus Esferas de reloj  
Los nuevos HUAWEI WATCH FIT 4 Series cuentan con miles de esferas de reloj para resaltar diferentes estilos, y algunas ofrecen sus propias animaciones y modos de personalización que permiten modificar desde el tamaño de letra hasta el patrón de colores. Incluso, con la esfera de reloj Estilo, podrás crear una esfera que combina los patrones y colores de tu outfit del día.

Medir tu frecuencia cardíaca y saturación de oxígeno

Los HUAWEI WATCH FIT 4 Series integran nuevos sensores de monitoreo de frecuencia cardíaca con lecturas cardiovasculares precisas para analizar el rendimiento de los entrenamientos y la salud diaria de la forma más inteligente posible.

Y, debido a que los sensores están en el reloj, no importa qué teléfono tengas, el monitoreo será igual para todos los usuarios. De hecho, desde la app de HUAWEI Health podrás ver tus datos de salud desde el apartado Salud > Corazón para conocer toda la información sobre tu frecuencia cardíaca; y desde Salud > SpO2 para visualizar todos los datos sobre la saturación de oxígeno.

# EL PERÚ EN UN ATOLLADERO

## Partidos, Justicia, Congreso y Ejecutivo manejan su poder sin freno



Escribe: José Casiano Collazos

Instituciones socavadas rearman poder político, corrupción daña futuro democrático peruano.

Hoy más que nunca nuestra democracia está en crisis, el escenario raya en lo alarmante: partidos inscritos con firmas falsas, el sistema de justicia cautivo de intereses políticos y corrupción; el Ejecutivo aliado con el Congreso, que utilizan recursos del Estado para su conveniencia; y, la ciudadanía cansada, desconfiada y sin horizonte claro. Hay eclipse democrático.

En 2021, iniciaron el debilitamiento acelerado de las instituciones democráticas, anulando leyes anti-terroristas, atropellaron instituciones como la Policía Nacional, evidenciándose con la caída de Pedro Castillo el 7 diciembre 2022. Congreso y Ejecutivo aprobaron leyes que erosionan la independencia judicial, restringen el espacio cívico y obstaculizan la investigación de corrupción. Se generó una situación inédita: una democracia formal, pero vaciada de contenido real; un país atrapado en la “desdemocratización”, catalogado como “régimen híbrido”.

La ciudadanía sospecha que, en cada elección y acto de justicia, diseñan las reglas del juego para favorecer a quienes están en el poder. Instituciones como la Junta Nacional de Justicia (JNJ), el Poder Judicial y la Fiscalía, ya no son árbitros imparciales, sino herramientas estratégicas para legitimar decisiones o proteger intereses, bajo el dominio de un poderoso sector caviar infiltrado en instituciones públicas y medios de comunicación.

La ciudadanía se pregunta: ¿Somos una democracia o vivimos bajo un autoritarismo maquillado de legalidad? ¿Hacia dónde va nuestra democracia si no hay reformas profundas? La confianza en el Congreso, en el Ejecutivo y en el Sistema Judicial, está quebrada.

### FIRMAS FALSAS

Más de 30 agrupaciones llamadas “partidos”, vinculadas a personajes cuestionados y a exfuncionarios con procesos pendientes, se inscribieron con firmas adulteradas. La falta de tecnología, controles efectivos o conveniencia, ha permitido que estas “fábricas” de afiliaciones operen impunemente, minando la legitimidad del sistema electoral y socavando la voluntad ciudadana.

Este fenómeno no es aislado: en elecciones anteriores se difundieron noticias de alarma al ente electoral y campañas para deslegitimar instituciones, como sucedió durante el proceso de 2021.

La manipulación del proceso democrático es parte de una estrategia para hacerse del poder.

### CONTROL POLÍTICO Y LA JUSTICIA

En los escándalos implicando a los expresidentes: Alejandro Toledo, Ollanta Humala, Pedro Pablo Kuczynski, Martín Vizcarra, Pedro Castillo, Keiko Fujimori y otros, la justicia peruana es utilizada a conveniencia. Las dilaciones y presiones son evidentes. La independencia judicial está en crisis: 60% no confía; el Poder Judicial es percibido como altamente corrupto.

Recientes modificaciones constitucionales otorgaron a un Congreso sin supervisión judicial poderes absolutos. Incluso los mecanismos anticorrupción han sido debilitados; la “colaboración eficaz” fue acotada y el concepto de crimen organizado restringido, dificultando las investigaciones.

Martín Vizcarra, “lagarto” impuso su podredumbre, el juez Víctor Alcocer, lo libró de la prisión preventiva, nada extrañaría que sea absuelto en el proceso por corrupción. El Poder Judicial: ¡circo que asquea!

### BOCHORNO INTERNACIONAL

Delia Espinoza, Fiscal de la Na-



ción cometió actos inusuales: nunca se produjeron en la fiscalía; su comportamiento configuraría delito al desacatar la Resolución de la JNJ, denunciándolos y no reponer a Patricia Benavides ni siquiera como fiscal supremo.

En esta disputa política-ideológica, la fiscal Espinoza, convirtió el local de la fiscalía en trinchera de desobediencia, pijamada y vigilia, mostró su poder, se atornilló en el cargo, rompió el principio de autoridad, generó “Tragedia jurídica bochornosa a nivel internacional”.

La JNJ demoró 11 días en iniciar el “procedimiento de ejecución Forzosa”; el día de la reposición, en la madrugada el Poder Judicial (IDL) en forma express, suspendió temporalmente a la fiscal Benavides.

La fiscal Espinoza y caviar, impusieron su ley del más fuerte. La JNJ fue burlada, ¿Qué hizo? ¡Nada!

### DEMOCRACIA CAPTURADA

Nuestra democracia funciona, en buena parte, como mecanismo de legitimación de poderes preestablecidos. Los filtros institucionales—elecciones, fiscalización, resoluciones judiciales— han sido capturados. Las élites políticas se reciclan entre poderes, mientras las reformas reales se quedan en el archivo.

La concentración del poder del Congreso en manos de Alianza Para el Progreso (APP), apoyado por Fuerza Popular, Podemos, Perú Libre y un Ejecutivo incompetente y débil, maquillado con controles formales, ha conformado un sistema híbrido donde la fachada democrática convive con prácticas autoritarias y elitistas.

Los caviar no son solo un apodo ideológico son un poder fáctico. Un sector de la élite progresista, au-

todenominado garante de la moral pública, ha logrado -con eficacia silenciosa- infiltrar espacios claves del sistema de justicia, la gestión pública y ciertos medios de comunicación. Mediante ONG como IDL, de Gorriti y afines, redes académicas y vínculos mediáticos, influyen en la selección de magistrados, en el enfoque de investigaciones fiscales y en el relato que se impone en la opinión pública.

Los caviar se presentan como defensores de derechos, pero muchas de sus acciones socavan garantías fundamentales, como el debido proceso y la presunción de inocencia. La judicialización selectiva y el blindaje a figuras afines revelan una instrumentalización preocupante de la justicia. Lejos de fortalecer la democracia, contribuyen a la captura institucional, donde la alternancia real de poder y la neutralidad estatal se ven severamente comprometidas.

El ciudadano de a pie, por su parte, se enoja o se paraliza, pero raramente encuentra espacios para la articulación real de sus demandas.

### PROPAGANDA Y DESESPERANZA

La presidenta Boluarte con una popularidad por debajo del 5 %, cegada por la ambición del poder, débil criterio, utiliza recursos públicos para lanzar su programa “Cada domingo a las 8” en Canal 7, no responde a la prensa (250 días); y, centros de salud y educación colapsan.

Con defectuosas reformas constitucionales, la politización, el caos del sistema judicial y la alianza asolapada con el Congreso, la presidenta Boluarte hará uso de la televisión estatal como dominó propagandístico para su partido propio, mientras que como Ejecutivo busca neutralizar los focos de oposición, acallar críti-

cas, mantener un control rígido de la agenda pública.

### ESTANCAMIENTO DEMOCRÁTICO

Si permanecemos en una democracia sin contenido—sometida por la corrupción (Odebrecht: el robo más grande al Perú, compinches: fiscales Rafael Barba y José Domingo Pérez), con elecciones amañadas, justicia politizada y Estado clientelista— el país exhalará voluntad ciudadana y atrapará generaciones enteras en la frustración.

La única esperanza pasa por una reforma integral: independencia judicial real, fin de la captura partidaria de instituciones claves, libertad plena para la sociedad civil y control ciudadano sobre el gasto público. Sin esto, no habrá Estado, solo poder concentrado y clientelismo institucionalizado. Sólo la vía de reforma, lograría el cambio y el renacimiento.

Iniciar el cambio requiere de un líder auténtico. La experiencia muestra que líderes externos al aparato político tienden a perder apoyo rápidamente (hay casos emblemáticos apoyados por la corrupción y el narcotráfico), mientras que el caos político genera espacios para personajes mesiánicos o autoritarios. Debe gestarse una organización ciudadana fuerte, capaz de articular normas institucionales—incluyendo la reestructuración de partidos— con reformas constitucionales que garanticen contrapesos reales.

### ATOLLADERO INSTITUCIONAL

Nuestro país está en un atolladero institucional con partidos desmadrados, agrupaciones partidarias desechables, justicia domesticada por IDL reporteros y Odebrecht; gobierno y Congreso sin brújula; una ciudadanía de a pie que sufre y se resigna. Este ciclo vicioso sólo se romperá si se efectúan reformas reales, si la ley funciona para todos, si la justicia protege, si cierta prensa actúa con ética y si la ciudadanía recupera la voluntad de cambiar.

Nuestra democracia, no se reconstruye con una reforma aislada; exige un proyecto democrático verdadero con instituciones robustas, autonomía judicial, rendición real de cuentas y ciudadanía activa. Solo así podría renacer la promesa democrática y evitar que el atolladero de nuestro país, se convierta en su propio epitafio político: un sistema en ruinas, con fachada de poder, pero sin futuro ni esperanza.

Sin reformas profundas, nuestra democracia seguirá sufriendo, está herida de muerte.

**DEL PAÍS**  
EL DIARIO DE LAS GRANDES MAYORÍAS

Gerente General: **Eduardo Torres Carrasco**

Editor Locales: **Luis Najarro**/ Deportes: **Gustavo Barboza**

Corrección: **Alfonso Lainez**

Espectáculos: **Lucy Novoa** / Diseño Gráfico: **Joaquín Linares**

unidaddeinvestigacion@delpais.com.pe

deportes@delpais.com.pe

espectaculos@delpais.com.pe

redaccion1@delpais.com.pe

redaccion2@delpais.com.pe

Jr. Quilca 324 – Cercado de Lima – E-mail: publicidad@delpais.com.pe / direccion@delpais.com.pe / delpais@delpais.com.pe

Redacción: 3328694 - Publicidad: 424-2728 / FAX: 423-3163 / Unidad de Investigación: 424-2498 Asesor Legal: Estudios de Abogados Dr. Humberto Abanto Verástegui-4622696

Hecho el Depósito Legal . Editora DEL PAIS S.A.C. – Jr. Quilca 324 - Lima - Depósito Legal 2004-7473

Solo una reforma profunda y participación ciudadana real pueden salvar la democracia.

# STAPP EXHORTA A RECORDAR LA RESPONSABILIDAD DEL SR. CARLOS PAREDES LANATTA EN DECISIONES QUE ORIGINARON LA CRISIS DE PETROPERÚ

El Sindicato de Trabajadores Administrativos de Petroperú S.A. (STAPP) expresa su profunda preocupación por las recientes declaraciones del economista Carlos Paredes Lanatta, quien viene criticando duramente a Petroperú y a las medidas de apoyo que el Estado ha adoptado para asegurar la sostenibilidad de esta empresa estratégica para el país.

Frente a ello, es necesario recordar que el señor Paredes Lanatta fue designado Presidente del Directorio de Petroperú el 19 de abril de 2019, durante el gobierno de Martín Vizcarra, pese a no contar con experiencia alguna en la gestión o dirección de empresas del sector hidrocarburos. Su paso por la empresa estuvo marcado por decisiones controvertidas que, lejos de fortalecer a Petroperú, generaron impactos estructurales que hoy aún se sienten.

Entre las principales decisiones adoptadas bajo su gestión se encuentra la paralización de la antigua Refinería Talara, sin considerar el retraso en la implementación de las Unidades Auxiliares, hecho que obligó a la empresa a importar combustibles durante un largo periodo, generando así la pérdida de participación de mercado. La acción de paralización de la antigua refinería, según verdaderos especialistas en el sector hidrocarburos, se debió dar mucho después y por un periodo mucho menor, con un impacto mínimo en la economía de la Empresa.

Asimismo, el Sr. Paredes lideró una negociación con la contratista Técnicas Reunidas para reconocer sobrecostos superiores a los 500 millones de dólares, con el argumento de evitar el retiro de la empresa es-



pañola del Proyecto Modernización de la Refinería Talara. Si bien se evitó un perjuicio mayor, las condiciones acordadas resultaron excesivamente gravosas para Petroperú.

Cabe subrayar también que el propio Paredes solicitó en 2019 un Aporte de Capital por 1,500 millones de dólares para Petroperú —no préstamos ni garantías como las otorgadas en la actualidad—, siendo plenamente consciente de la necesidad de respaldo financiero por parte del Estado. Su relación con las autoridades de ese entonces terminó de forma abrupta tras un lamentable episodio de misoginia que desencadenó su salida, en el que pronunció frases agraviantes hacia la entonces ministra de Economía, como consta

en fuentes periodísticas ampliamente difundidas.

Pero no solo sus decisiones estratégicas fueron cuestionables. Durante su mandato, promovió contrataciones aparentemente irregulares, con posibles favorecimientos a personas vinculadas a su empresa INTELFIN. Ejemplo de ello es la contratación de la Srta. Claudia Velarde García, recién egresada y con apenas tres meses de experiencia en INTELFIN, quien fue incorporada a Petroperú con una remuneración de 6 mil soles mensuales, asignándole funciones propias de la Gerencia de Planeamiento, en contravención al ROF institucional. La contratación fue formalizada mediante OTT 4200070629.

A esto se suma la contratación

del Sr. Juan Pablo Gallardo Llanos, también proveniente de INTELFIN, por 42 mil soles para realizar tareas similares a las de la Srta. Velarde. Ambas contrataciones podrían configurar indicios de tráfico de influencias, situación que merecería una investigación.

Igualmente, debería investigarse la contratación del Ing. Enrique Felices, amigo personal del Sr. Paredes, como asesor externo del PMRT, con una remuneración de 30 mil soles mensuales (contrato 4100009039), evidenciándose además un tratamiento preferente en el proceso de pagos, al margen de la política regular de la empresa.

Por último, no puede dejar de mencionarse la supuesta reco-

mendación del Sr. Paredes para contratar al Centro de Estudios de Sistemas Sociales – CESSO (OTT 4100009124, 11/11/2019), de propiedad del biólogo Simone Pisu, vinculado a INTELFIN (como locador de servicios desde abril del 2019 para desarrollar el proyecto “Perú Coastal Fisheries Challenge Fund Initiative” financiado por el Banco Mundial y ejecutado por INTELFIN). Hoy, el Señor Pisu figura como Consultor Senior de INTELFIN y ha escrito libros junto a Paredes Lanatta.

Es oportuno precisar que, todos los documentos contractuales pueden ser solicitados por los canales oficiales de Petroperú, considerando que son de acceso público.

¿Todo esto podría ser mera casualidad o también podría figurar como posible tráfico de influencias?

Desde el STAPP consideramos fundamental que la opinión pública conozca estos hechos, y que se mantenga la memoria sobre los antecedentes de quienes hoy, se dicen expertos y con total liviandad, critican las decisiones del Estado para asegurar la viabilidad financiera de Petroperú.

Es paradójico que quien en su momento promovía aportes de capital sin condiciones, hoy cuestione los préstamos otorgados a Petroperú, a pesar de que estos deben ser devueltos. Como dice el viejo refrán: “Para mis amigos todo, para mis enemigos la ley” parecería ser la lógica que sigue el Sr. Paredes.

Desde el STAPP reafirmamos nuestro compromiso con la transparencia, la defensa de Petroperú y la memoria institucional frente a quienes pretenden desinformar a la ciudadanía.

## INEI REQUIERE CONTRATAR EN CALLAO A 592 PERSONAS PARA CENSO 2025: REQUISITOS

El Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI) abrió convocatoria para cubrir 30 000 plazas como censista con un pago de S/ 2000 mensual. Los seleccionados trabajarán por un periodo máximo de 90 días calendario en los Censos Nacionales 2025: XIII de Población, VIII de Vivienda y IV de Comunidades Indígenas, a desarrollarse entre agosto y octubre.

La oferta laboral del INEI está disponible en todas las regiones del Perú.

En la Provincia Constitucional del Callao se han asignado 592 vacantes para el censo, las cuales está distribuidas de la siguiente manera: La Punta (256), Ventanilla (196), Mi Perú (30), Carmen de la Legua (26), Bellavista (46) y La Perla (38).

Según el cronograma establecido, los interesados podrán registrar su Ficha de Postulación hasta el 4 de julio. Los resultados se publicarán en la página web de la institución el domingo

27 de julio. Los seleccionados serán contratados bajo la modalidad de locación de servicios y recibirán un pago mensual de S/2,000 por un periodo máximo de tres meses.

El jefe del INEI, Gaspar Morán, señaló que si bien no se necesita experiencia previa, hay algunos requisitos fundamentales para el puesto de censista, que se tomarán en cuenta:

Requisitos

- Contar con conocimientos básicos

en el uso de tabletas electrónicas.

- Manejar plataformas virtuales como Zoom, Google Meet u otras similares.

- Disponer de una computadora o laptop con cámara web y conexión estable a internet.

- Hablar la lengua originaria predominante en la zona donde se prestará el servicio.

- Tener disponibilidad para desplazarse a distintas zonas urbanas y rura-

les del país. Previa a iniciar sus labores, los seleccionados deberán pasar por una revisión curricular, una capacitación especializada y una evaluación virtual que permitirá verificar sus capacidades para el trabajo de campo.

En los próximos días, los jefes de sección iniciarán su proceso de formación junto a supervisores, monitores, técnicos informáticos, cartógrafos, facilitadores e integrantes del personal administrativo.

# ALEJANDRO FERNÁNDEZ: LA RANCHERA ESTÁ EN BUENAS MANOS

El cantante mexicano Alejandro Fernández no teme el futuro de la música tradicional de su tierra, la ranchera, porque cree que artistas como Carin León "la están rompiendo" llevando la tradición a nuevos terrenos y fusionándola con nuevos estilos. "La ranchera está en buenas manos", apostilla.

En una entrevista telefónica con EFE, Fernández asegura que tiene "muchas cosas que contar" en su nueva gira española, con la que quiere acercar más su cultura, porque reconoce que España siempre le ha recibido muy bien y la respuesta del público español ha sido "espectacular".

El Potrillo' habla de su nueva gira por España, después de dos años que no canta en el país, a donde vuelve para actuar en siete ciudades, entre ellas Santander el 22 de agosto, junto a la playa de la Virgen del Mar.

La gira comenzará el 8 de agosto en el Concert Music Festival, en Cádiz, para ir después a Mallorca, el 10, a Murcia el 12, a A Coruña el 17 de agosto, el 20 al Starlite Festival de Marbella, y el 23 a Pamplona.

Dos horas de espectáculo con más de 30 músicos promete Alejandro Fernández en su vuelta a España, donde quiere de nuevo "traer la cultura y la música mexicanas".



"España siempre ha representado mi segundo mercado más importante, después de México. Solía venir unas dos veces al año pero ya hace dos años que no vengo, menos en alguna ocasión esporádica, así que estoy muy contento", explica el cantante.

Hace referencia al título de su nuevo álbum, "Te llevo en la sangre", por el que ha ganado este año el Grammy latino a mejor disco de rancheras, para asegurar que España es uno de los países que más lleva

en la sangre.

Su gira 'Alejandro Fernández en vivo' le ha llevado hasta ahora por México y Estados Unidos y en ella reúne todos sus éxitos, desde pop latino hasta rancheras y música tradicional mexicana.

Además incluye algunos de los temas más recordados de su padre, Vicente Fernández, en un homenaje a su trayectoria y, como en otras ocasiones, acompañado por un grupo de mariachis y los músicos de su banda.

"Siempre canto las canciones de mi padre porque son algunas de las que mejor se sabe el público y de las que más alegría le da", señala y añade que para su gira española un 20 o 30 % del repertorio serán canciones de Vicente Fernández, cuyo legado lleva "con mucho orgullo".

La ranchera, en buenas manos. Ganador de cuatro premios Grammy latinos, Fernández ha vendido más de 35 millones de discos y acumula 15 millones de oyentes mensuales en plataformas, más de siete

solo en Spotify.

Ha colaborado con artistas internacionales como Beyoncé, Christina Aguilera, Gloria Estefan, Marc Anthony, Rod Stewart, Plácido Domingo o Sebastián Yatra, combinando su estilo con otra música y otras culturas.

Algunas de sus colaboraciones más recientes incluyen las canciones que ha realizado junto a artistas mexicanos emergentes de su propio género, como el tema 'Me está doliendo' con Carin León.

El cantante asegura que el futuro de la ranchera "está en buenas manos" porque estos artistas, que llevan el género y la tradición mexicana a nuevos terrenos y la fusionan con nuevos estilos, "la están rompiendo".

"Se me hace espectacular lo que estos nuevos artistas están haciendo, tienen mucho talento", añade y se muestra "muy contento" de que la música tradicional mexicana esté saliendo de las fronteras de su país y trascendiendo en el panorama musical internacional.

El artista cuenta que la gira tuvo 16 fechas 'sold out' en Estados Unidos y 20 en México, y espera conquistar también los escenarios españoles.

Las entradas para la cita santanderina están ya a la venta en diversas plataformas

## "ÉL QUERÍA IRSE Y ESTAR CON SU HIJO": LA DOLOROSA HISTORIA DETRÁS DE LA ÚLTIMA ENTREVISTA A HÉCTOR LAVOE

Se cumplen 32 años de la partida del 'Cantante de los cantantes'. Aunque dijo que "todo tiene su final", su legado ha quedado inmortalizado gracias a sus canciones. "Es chévere ser grande, pero más grande es ser chévere", es una de sus frases más recordadas.

Agobiado por la muerte de su hijo, Héctor Lavoe intentó quitarse la vida saltando del noveno piso del Hotel Regency de San Juan, en Puerto Rico. El infortunado episodio ocurrió el 26 de junio de 1988, desde entonces, la luz de una de las grandes estrellas de la salsa empezó a apagarse lentamente.

Pese a los intentos para su rehabilitación, la depresión y el abuso de sustancias ilícitas lo llevaron a un túnel sin salida, varios amigos lo abandonaron a su suerte y terminó pasando sus últimos días en un pequeño apartamento del condado de Queens, en Nueva York.

Desde ese lugar, 'El cantante de los cantantes' ofreció su última entrevista al programa estadounidense Ocurrió así. Era febrero de 1992, la periodista puertorriqueña Gloria Soltero y su camarógrafo acudieron al encuentro con el artista, sin embargo, nunca imaginaron que la escena los dejaría impactados.

Héctor salió de un cuarto oscuro, estaba en pijama y despeinado; apenas podía caminar, el olor a cigarrillo dentro del apartamento era intenso porque fumaba constantemente, tenía los dedos manchados por el tabaco. No era ni la sombra de lo que reflejó en sus años de gloria.

Lo acompañaba su hermana y el músico David Lugo, su mano derecha, él se encargó de pactar la entrevista y contrató a un maquillador para resaltar la deslucida apariencia del artista. Al inicio no

se sentía a gusto, estaba renuente y molesto, pero su asistente hizo todo lo que estaba a su alcance para reanimarlo.

De pronto, las primeras notas de sus canciones ambientaron aquel espacio lúgubre, Héctor se animó a tararearlas mientras recibía las atenciones del estilista; su ánimo mejoró y parecía revivir esa emoción que se apoderó de él cuando llegó al Perú y subió a la tarima de la recordada Feria del Hogar.

La entrevista a Héctor Lavoe se extendió por más de dos horas, pero la televisión transmitió unos 6 minutos, tiempo suficiente para solicitar la ayuda necesaria y tratar de sacarlo de las paupérrimas condiciones en las que vivía. Apenas se podía entender lo que decía, mencionaba con frecuencia a su hijo fallecido y negaba que tenía de una enfermedad incurable.

Gloria Soltero reveló que estuvo a punto de abandonar la entrevista, llamó a su productora para advertirle sobre la lamentable condición del 'Rey de la puntualidad'. Sin embargo, le dijeron que el propósito de la comisión era brindar apoyo al artista porque el informe iba a ser emitido por la cadena Telemundo. Finalmente, la nota fue presentada por el argentino, Enrique Planas.

"El programa Ocurrió así se encargaba de hacer reportajes extraños para ese entonces y me pautaron varias historias en Nueva York, una de esas historias era referente a Héctor Lavoe, que llevaba más de cinco años que no se le veía. Habían dado el visto bueno a la entrevista, creo yo, por insistencia de la productora que se llamaba Mariví. Todo lo que ella se proponía lo lograba", señaló la periodista a Salsísimo Perú.

"Yo llamé a la productora y le dije: 'a mí no me gustaría que la gente recuerde a Héctor en las condiciones que está ahora. Creo que no se le hace ningún favor al legado que él deja como cantante de salsa'", agregó.

Cuando la entrevista concluyó, Soltero recuerda que el cantante solicitó regresar a su cuarto. "Bye, Baby", le dijo a la periodista antes de volver a refugiarse en su soledad. Desde ese entonces, ella no supo nada de él o si recibió algún tipo de ayuda, solo hasta junio de 1993, cuando confirmaron la noticia de su muerte.

"Él quería irse, él quería morirse y estar con su hijo. Hubo partes de la entrevista que yo no pude usar, pero siento que fue una gran oportunidad que me dio la vida de conocer a esa persona, que actualmente sus canciones son cantadas por muchos de nosotros", concluyó.

# CÓMO FUE EL LEGENDARIO IMPERIO PERSA, LA PRIMERA SUPERPOTENCIA DE LA HISTORIA QUE SÓLO PUDO DERROTAR ALEJANDRO MAGNO

Autor, BBC News Mundo  
Título del autor, Redacción

A mediados del siglo VI a.C., los persas eran una desconocida tribu de las montañas de la región de Persis, en el suroeste de la meseta iraní.

Pero surgió un fabuloso líder y, en cuestión de una sola generación, arrasó Medio Oriente, conquistando antiguos reinos, asaltando ciudades famosas y construyendo un imperio que llegaría a ser el más grande que se había visto jamás.

Gobernaba más del 44% de la población mundial, abarcando desde los Balcanes y Egipto en el oeste, la mayor parte de Asia occidental y de Asia central en el noreste, y el valle del Indo en el sur de Asia en el sureste.

Los gobernantes de su dinastía serían los más poderosos del planeta. Sus recursos, tan asombrosos que parecerían ilimitados.

La velocidad y la escala sin precedentes de sus conquistas les otorgarían un aura de invencibilidad.

Hasta que llegó otro líder fabuloso que conquistó a los conquistadores y se quedó con sus conquistas.

Esta es una historia que comenzó en 559 a.C., con el ascenso de Ciro el Grande, una de las figuras más notables del mundo antiguo, y terminó 230 años después, a manos del gigante macedonio Alejandro Magno.

Como suele suceder, en ella se mezclan lo fidedigno con lo fantasioso, pero el primer triunfo notable de quien se consagró como el fundador del primer imperio de los persas fue vencer al rey de los vecinos medos.

Habiendo extendido su dominio por la meseta central de Irán y gran parte de Mesopotamia, se enfrentó al poderoso reino de Lidia en Asia Menor, capturando su rica capital, Sardis, y abriendo el camino para apoderarse de otras ciudades importantes a lo largo de la costa jónica.

Pero su gran victoria llegó cuando Ciro lanzó un ataque contra el imperio neobabilónico, centrado en Mesopotamia, y entró en la culturalmente sofisticada y fabulosamente rica Babilonia.

Conquistó la ciudad en el año 539 a.C., y lo sabemos porque los arqueólogos hallaron uno de los primeros ejemplos de propaganda política



de la historia que tenemos.

Se lo conoce como el Cilindro de Ciro y tiene, inscrito en diminutas líneas de escritura cuneiforme, una descripción sobre cómo "el rey del mundo" había vencido, no por medio de la violencia, sino de la tolerancia.

Una liberación de los pueblos  
El cilindro fue escrito por orden de Ciro para ser enterrado en los cimientos de la muralla de la ciudad de Babilonia, cumpliendo con una tradición de la región para asegurar el favor divino y registrar los logros de un gobernante para la posteridad.

Relata que el anterior rey, Nabonido, había pervertido los cultos de los dioses babilónicos, incluyendo a Marduk, el dios de la ciudad de Babilonia, e impuesto el trabajo forzoso a su población libre, que se quejó a los dioses.

Marduk buscó a un paladín que restaurara las antiguas costumbres, detalla el Museo Británico de Londres, que alberga el antiguo documento. El dios eligió a Ciro, lo declaró rey del mundo y le ordenó marchar sobre Babilonia, donde el pueblo aceptó con alegría su reinado.

Luego la voz cambia a primera persona:

"Soy Ciro, rey del mundo, el gran rey, el poderoso rey, rey de Babilonia, rey de Sumer y Acad, rey de los cuatro puntos cardinales (del mundo)..."

"Mi vasto ejército marchó a Babilonia en paz. No permití que nadie asustara a la gente y procuré el bienestar de Babilonia y todos sus lugares sagrados".

Ciro se presenta como un adorador de Marduk que luchó por la paz en la ciudad y, además de restaurar las tradiciones religiosas, permitió que quienes habían sido deportados regresaran a sus asentamientos.

"Todo el pueblo de Babilonia bendijo con insistencia mi reinado, y me aseguré de que todos los países vieran en paz".

El texto fue también reproducido en tabletas, que los expertos piensan eran leídas en público.

Lo que había sido una conquista, se presentó como una liberación de los pueblos.

Desde tiempos antiguos, Ciro ha sido considerado un gobernante benévolo y noble, incluso por sus enemigos.

Quizás haya sido cierto, pero lo importante es que, como dice el dicho, no basta con ser, hay que parecer.

Y el Cilindro de Ciro sirvió para diseminar esa imagen, consiguiendo afectar la opinión sobre el forjador del Imperio persa durante generaciones.

"Yo, el rey Ciro, un aqueménida"

Poco se sabe poco sobre los últimos años de la vida de Ciro, y exis-

ten varias versiones contradictorias sobre su muerte.

Falleció mientras hacía campaña en la frontera oriental de su imperio.

Heródoto ofrece un relato de su caída en el que muere intentado conquistar a un grupo nómada, y la reina, a cuyo hijo Ciro había asesinado, ordenó que le cortaran la cabeza.

Sin embargo, el mismo Heródoto aclara que esa es solo una de las varias versiones de los hechos que escuchó.

La tumba, en cualquier caso, estaba en Pasargada, el lugar donde Ciro hizo su capital.

Yacía en el centro de un enorme jardín amurallado formal, rodeado de exuberante vegetación y aguas que fluían, una declaración del poder civilizador de Ciro contra el desierto salvaje más allá.

Ahora todo lo que sobrevive es su tumba, aparentemente modesta para el fundador no solo del Imperio Persa, sino también del sentido de identidad nacional de su pueblo.

Una simple inscripción tallada en escritura persa antigua, elamita y acadia proclama: "Yo, el rey Ciro, un aqueménida".

Es una declaración de que el nuevo y vasto imperio de Ciro el Grande estaba bajo el dominio de los aqueménidas, una dinastía real persa.

Otro grande

Ciro el Grande pudo haber forjado el primer Imperio persa, que sus dos siguientes sucesores expandieron, pero fue Darío I quien lo consolidó.

El ascenso de quien rivalizaría con Ciro como el más consumado de todos los gobernantes persas y presidiría el imperio en su cenit se dio por medio de la fuerza bruta.

Le arrebató el poder al hijo de Ciro, Bardiya, en un sangriento golpe de Estado, y fue despiadado cuando el imperio fue sacudido por una ola de revueltas.

En poco más de un año, derrotó, capturó y ejecutó a los líderes rebeldes, y durante el resto de su reinado de 36 años nunca más fue amenazado con un levantamiento.

Pero su formidable reputación no se basó sólo en el poderío militar.

Darío, en pocas palabras, organizó el imperio.

Creó un sistema postal, introdujo pesos y medidas estandarizados, y también la acuñación de monedas.

Para lidiar con el enorme desafío logístico de presidir tan vasto imperio, dividió los territorios en provincias o satrapías, e introdujo impuestos.

Un rey con el imperio en la mira  
El intento de subyugar a Grecia de Darío el Grande había terminado sangrientamente en la batalla de Maratón en 490 a.C.

Darío murió cuatro años después y la tarea de expandir el imperio quedó en manos de su hijo Jerjes.

Aunque capturó Atenas en el 480 a.C., sus fuerzas sufrieron serias derrotas ante los griegos tanto en el mar (Salamina) como en tierra (Platya y Micala).

Ante la realidad de que Grecia nunca se incorporaría a su imperio, Jerjes desistió.

Durante el siguiente siglo y medio hubo rebeliones internas, se perdió y reconquistó Egipto y se sofocó una revuelta en Sidón (en el actual Líbano).

A pesar de todas esas crisis, la primacía de Persia continuó sin ser cuestionada, hasta que, en la antigua Macedonia, surgió un rey que desde su ascenso al trono, tenía en su mira al Imperio persa.

Había crecido con esa idea. Además, necesitaba la riqueza del enemigo de Grecia para mantener su ejército y continuar con sus conquistas.

# La Carrera IPD 5K el Papa es Peruano fue una gran fiesta deportiva familiar

Gran fiesta deportiva, familiar y espiritual se vivió este domingo con la Carrera IPD 5K el Papa es Peruano, que organizó el Instituto Peruano del Deporte (IPD) y que convocó a cerca de diez mil personas, quienes se unieron en un día de actividad física y para resaltar el significado que representa para los peruanos la elección del Papa León XIV.

El evento contó con la presencia del presidente del IPD, Federico Tong; la ministra de Desarrollo e Inclusión Social, Leslie Urteaga; además de deportistas y para deportistas de alto rendimiento como María Fernanda Reyes y Piccolo Clemente (tabla), María Belén Bazo (vela), Pilar Jáuregui (parabádminton), Gerónimo Hamman y Pamela Noya (remo) y Saida Salcedo (karate); asimismo, ídolos del deporte como Germán Leguía, Rosa García, Carla Rueda y Alberto Rossel.

“El IPD ha cumplido 44 años, once ciclos olímpicos y esta carrera vuelve después de la pandemia, desde el 2019 no se realizaba y viene para quedarse. Batimos todos los récords, más de cinco mil inscritos en apenas dos días, pero han llegado mucho más, cerca de diez mil. Este evento nos ha demostrado que el deporte une a todos los peruanos, a todas las familias en un día donde también se celebra a San



Pedro y San Pablo”, dijo el presidente del IPD, Federico Tong.

Agregó: “El motivo de la carrera es el Papa es Peruano, que ama esta tierra y que ha dedicado la mayor parte de su vida a servir a nuestro país. El deporte no solo es para la salud física sino también para el bienestar emocional. El Perú sigue creciendo y hoy los ojos del mundo están en nuestro país. El 22 de noviembre inauguramos en el Estadio Nacional los Juegos Bolivarianos 2025, luego en el 2027 tendremos los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos”, culminó.

La jornada deportiva inició desde las 6.00 de la mañana con la apertura de las puertas del Estadio Nacional, para que los participantes puedan realizar los ejercicios de calentamiento, acompañados por especialistas, para luego dirigirse a la calle José Díaz e iniciar la carrera que tuvo como recorrido la Av. Arequipa hasta la Av. Javier Prado, el retorno por la misma Av. Arequipa hasta la llegada en la explanada sur del Estadio Nacional.

Entre los participantes destacó la presencia de los paradesportistas Pilar Jáuregui (parabádminton) quien logró el primer lugar en su categoría lo mismo que Ysabelino Apaza (tenis sobre silla de ruedas).

## Gentile ilusionado en su llegada a Alianza Lima: “Barcos fue el primero en felicitarme”

Gaspar Gentile fue presentado oficialmente como nuevo jugador de Alianza Lima de cara al Torneo Clausura y la Copa Sudamericana. El delantero argentino nacionalizado peruano reveló que uno de los primeros en saludarlo fue Hernán Barcos, quien le expresó su apoyo apenas se concretó el fichaje.

“Hablé con Hernán, siempre tuvimos buena relación y fue el primero en acercarse. Me mandó un mensaje para felicitarme, también Archimbaud. Hernán me dijo que está a disposición para cualquier cosa que necesite. Contento porque se nota que son buena gente, que es un buen grupo”, señaló.

El atacante confesó que su arribo al club íntimo estuvo muy cerca de darse a inicios de año, aunque finalmente se concretó en esta segunda parte de la



temporada. Cienciano aceptó su salida tras un acuerdo entre instituciones y el pago de la cláusula correspondiente por parte de Alianza. “Quisiera hacer historia aquí, me encantaría. Ojalá podamos campeonar el próximo torneo, siento que se van a venir cosas buenas. Desde que llegué a Perú es el club que siempre me gustó, el ambiente siempre se sentía muy lindo. Se me dio la oportunidad y no lo dudé”, añadió con entusiasmo.

Gentile llega a La Victoria con buenos números. Este 2024 sumó 2 goles en 10 partidos de la Liga 1 y brilló en la Copa Sudamericana con 4 anotaciones en solo 7 encuentros. Con experiencia en el fútbol peruano desde 2020, ahora buscará ser pieza clave en el esquema aliancista.

## Cusco FC goleó 4-1 a Alianza Universidad por la fecha 17 del Torneo Clausura

Cusco FC no tuvo problemas para vencer a Alianza Universidad por la fecha 17 del Torneo Apertura de la Liga 1 Te Apuesto.

Cusco FC goleó como local a Alianza Universidad por 4 a 1 en el marco de la fecha 17 del Torneo Apertura de la Liga 1 Te Apuesto 2025. Los goles del partido para el local los anotaron Iván Colman, Marco Saravia, Pierre Da Silva, y Juan Manuel Tévez (49' 2T). Mientras que el gol de visitante lo hizo Yorleys Mena.

Iván Colman se ganó los aplausos con su brillante definición a los 11 minutos del primer tiempo. Después de recibir una asistencia de Facundo Callejo, el volante la colocó al palo derecho y abajo.

Ya en el segundo tiempo, llegaron las otras anotaciones. A los 51' Marco Saravia marcó el 2-1. Después, Yorleys Mena descontaría a los 74'. Pero, Pierre da Silva, a los 81', y Juan Tévez a los 94, sellarían la goleada. En la próxima jornada, Cusco FC enfrentará de visitante a Sport Boys, mientras que Alianza Universidad jugará de visitante frente a Alianza Atlético.



# El PSG de Luis Enrique avanza a cuartos tras golear 4-0 al Inter de Messi

El reencuentro con el Paris Saint-Germain se saldó con una dolorosa humillación para Lionel Messi. Su equipo, el Inter Miami, fue despedazado 4-0 este domingo en Atlanta en los octavos de final del Mundial de Clubes.

Jugando a un deporte distinto que el de la escuadra estadounidense en el primer tiempo, Luis Enrique y sus campeones de Europa se instalaron en la ronda de los ocho mejores, en la que enfrentarán el sábado al Flamengo o al Bayern de Múnich, que cierran la jornada dominical en Miami.

Los parisinos, grandes candidatos al título en Estados Unidos, sentenciaron la llave en el primer tiempo descomunal con un doblete del volante portugués João Neves (6, 39), un autogol del zaguero argentino-chileno Tomás Avilés (44) y una diana del marroquí Achraf Hakimi (45+3).

Resignado, cabizbajo o con la mirada perdida en el horizonte, el astro argentino vivió con impotencia el primer partido de su gloriosa carrera en el que pugnó contra un exequipo, en este caso, el PSG, al que defendió entre 2021 y 2023.

Aunque la afición en el majestuoso Mercedes-Benz Stadium le demostró reverencia y cariño, aplaudiéndolo cada vez que entró en acción, el 10 apenas tuvo chispazos en un duelo de diferencias abismales y tenor emotivo, ya que reencontró a los Cuatro Fantásticos del Inter Miami con Luis Enrique, su extécnico en el Barcelona.



- Aplanadora parisina -

Las esperanzas de quienes querían que Messi, de 38 años, tomara revancha de su paso infeliz en la capital francesa tuvieron que haberse esfumado muy pronto, pues fue evidente desde temprano que Las Garzas no contaban con armas para frenar a los reyes de Europa.

Con un gallo Bradley Barcola soberbio, tan desequilibrante como cerebral, y el trío del medio campo completamente enchufado, el PSG aseguró la serie muy rápido al explotar la flaqueza de la banda derecha rosa.

El portugués Vitorinha lanzó una falta desde esa zona que halló sin marca a su compatriota João Neves, cuya cabeza venció por primera vez al portero argentino Oscar Ustari.

Lo haría de nuevo media hora más tarde, al empujar la bola a voluntad tras una asistencia del español Fabián Ruiz en una jugada iniciada en una bonita autohabilitación de Barcola en la frontal del área.

Para entonces, el marcador lucía favorable para los hombres de Javier Mascherano, otro pupilo de Luis Enrique en el Barça, incapaz de expresar el talento de su cuarteto de excuclés: Messi, el uruguayo Luis Suárez y los españoles Sergio Busquets y Jordi Alba.

Pero al cierre de los primeros 45 minutos, el PSG consiguió reflejar en la cuenta su superioridad absoluta, que no permitió siquiera un remate desviado hacia la portería del italiano Gianluigi Donnarumma.

## EL BAYERN DE MÚNICH ACABA CON EL SUEÑO DEL FLAMENGO 4-2 Y AVANZA A CUARTOS

El Bayern de Múnich acabó este domingo en Miami con el sueño del Flamengo en el Mundial de Clubes al vencerlo 4-2 en octavos de final, en un partido en que mostró su superioridad ante un valiente equipo brasileño.

El campeón alemán se adelantó con un autogol del chileno Erick Pulgar (6), y selló la victoria con un tanto de Leon Goretzka (41) y un doblete de un imparable Harry Kane (9 y 73).

Los cariocas, muy combativos, consiguieron descontar por intermedio de Gerson (33) y Jorginho (54) de penalti, pero acabaron cediendo ante la fría eficacia de los bávaros.



## Británico Lando Norris (McLaren) gana Gran Premio de Austria de F1

El piloto británico Lando Norris (McLaren) se impuso con autoridad en el Gran Premio de Austria de Fórmula 1, el domingo en el circuito Red Bull Ring, bajo un calor asfixiante y por delante de su compañero, el líder del campeonato australiano Oscar Piastri.

Los Ferrari del monegasco Charles Leclerc y del británico Lewis Hamilton terminaron en tercera y cuarta posición, en una jornada en la que Norris redujo a 15 puntos la distancia respecto a Piastri en la clasificación del Mundial de la disciplina.

La del domingo es la primera victoria de McLaren en el circuito de Spielberg desde 2001, con David Coulthard al volante.

Norris, vigente subcampeón del mundo, convirtió su pole position en victoria, pese a estar continuamente presionado por su compañero, y aseguró así su tercera victoria de la temporada.

El británico logró también pasar página de su error hace dos semanas en el Gran Premio de Canadá, cuando intentó un adelantamiento imposible a Piastri que terminó en toque entre ambos compañeros y en su propio abandono. "Ha sido una carrera dura, empujando todo el rato", declaró. "Mucho calor, fatigante pero un resultado perfecto, 1-2".

"Tuvimos una gran batalla (con Piastri), eso seguro, mucha diversión y mucho estrés", añadió.

**PSG aplasta 4-0 con su jerarquía al Inter Miami del argentino y avanza a cuartos del Mundial de Clubes**



**MESSI LE  
DIJO ADIÓS  
AL MUNDIAL**

Director: JIMMY TORRES C. [www.delpais.com.pe](http://www.delpais.com.pe) LIMA-PERU  
**DELPAÍS**  
EL DIARIO DE LAS GRANDES MAYORÍAS